

González y González, poetas

por Mario Verdugo

Era el otoño del '36 cuando Jorge González Bastías sintió debilitarse su corazón. Durante una larga temporada en casa lo llevó a visitar amigos, familiares y escritores, y al final, hasta el obispo Manuel Larraín oyó la profunda confesión de que su pasión a la historia como práctica lo incomodaba más que su amor a la literatura como práctica. Como del triste drama nacieron, Cuarenta y siete años antes, en una miseria habitación del hospital San Vicente de Paul, nacido y cubierto por un paño de hierbas, lejos del verano y casi sin campanadas (excepto Max Jara), dejó de existir el poeta Pedro Antonio González, también por una falla cardíaca, justo después de haber escrito sus últimas líneas amargas: "Túmalo las cosas más dispartadas. Y aunque me han puesto un biondo para que no salvo a los otros enfermos, máro todas las cunas y me imagino los rostros fríos, arrancillados, con los ojos hundidos."

La muerte apuró por última vez a estas vidas paralelas que eligieron dos formas opuestas de comprender el mundo, la literatura y el lugar de origen. Jorge se despidió en su vieja casa solariega de Linternario. Pedro, en los matorrales de Santiago.

Jorge había nacido un verano de mayo. Estudió en el Liceo de Hombres de Talca, lamentó el deceso de su padre, leyó a Rubén Darío, admiró al ya conocido Pedro Antonio, se hizo amigo del también poeta Jerónimo Lagos Lisboa, y hacia fines del siglo diecinueve partió a la capital. Allí fue protegido de Marcial Cabrera fundador de la revista "Flama y Lípiz", compatriotado con autores como Manuel Magallanes Meuro y Carlos Pezoa Véliz, y se mantuvo con pequeños trabajos periodísticos para publicaciones como "El Imparcial".

Perdió la confusión metropolitana, festejada a González Bastías. El bullicio le resultaba sindrómico de tedio. Por eso decidió obedecer a su nostalgia y regresar a la aldea. Muy cerca del Río Maule, se dedicó a escribir, a escribir a sus amistades (la élite literaria nacional), y a defender, como regidor o alcalde, la existencia campesina desaparecida por el desvío de las aguas y el empobrecimiento de las tierras.

EBRIO MAGNÍFICO

A Pedro Antonio, en cambio, le iba mejor en Santiago. En especial cierta juventud universitaria e intelectual-

En mayo nacieron dos polos de la literatura regional. Uno en Nirivilo, en 1879, y se llamó Jorge; el otro en Curepto, en 1863, y se llamó Pedro Antonio. Uno fue panteísta, cristiano y abnegado; el otro materialista, laico y borracho. Ambos fueron amables y queridos por su gente. Ambos escribieron poesía



Jorge González Bastías. De fondo, Pedro Antonio González.

ficiente rebeldía lo seguía como a un profeta. Y si a Jorge, el provincial de pelo ceñido, no le correspondía sentir un amor sincero, a Pedro, el cureptano bizarro, se lo disputaron tres primas adolescentes, Alicia, Melisa y Ema. Casado con esta última, se fue a vivir a un coqueto contiguo al manicomio. Durante la noche de bodas, el poeta

salió de jerga, y ella se quedó escuchando los quejidos de los otates. Más adelante, Ema se hartó, entró al statt de un circo pobre, se casó con el Tony Miserana y se convirtió en una señora acodillada.

Nacido un viernes de mayo en Colpul, departamento de Curepto, Pedro Antonio González se trasla-

dó a Santiago luego de quedar huérfano. Su tío Pedro Arriengol, obispado mercedario, se encargó de educarlo. El periodismo y las lecturas de Marx, Byron, Víctor Hugo y Martí le impidieron obtener un título universitario, a pesar de lo cual pudo desempeñarse como profesor.

Una de sus principales ac-

tividades cotidianas, según cuentan sus biógrafos, era ebriamente. Hugo Mörner lo llama "ebrio magnífico", mientras que su amigo Marcial Cabrera, el ministro que postegó a Jorge y que murió en un macerón vívido de una parálisis progresiva, lo describe como "heraldo nebuloso metástasis". Y la verdad es que algo de ese espíritu dado a los excesos puede rastrearse en sus poemas: "Agoyo la cabaza en mi asturazo / y de homérico júbilo me inunda / Veo, al fin, en los breves de mi vino / como un náufrago caído flotar el mundo".

RITMO CREADOR

Jorge González Bastías veía armonía y consonancia en la naturaleza. Sólo la maldad de los lantiguistas podía amasar el edénico, aunque agreste, paisaje mauleño. "Y todo se hace puro y luminoso / bañado en ritmo creador", escribe en su composición "Ceres del mar la música es más sabia".

Muy por el contrario, Pedro inhibido, conflicto e injusticia fundamental en su verso. "El mundo es yo un cadáver... ¡justo es que yo lo escape, y yo lo escape!". Su obra debía reflejar, por fuerza, ese desorden universal recargado y a veces violento y grosero. Se suele criticar la obsesiva oscuridad de sus imágenes, la perversión formal, la adjetivación redundante, la métrica rebuznada ("vocabulario helénico o ver-sallesco", "uso de la triptérica, constituida por versos de quince sílabas, divididos en tres hemisílabos"), de acuerdo a Matías Ráfols.

El Nirvilo resplandecía con una austereza similar a sus lares. La simplicidad y la transparencia decoran sus cuatro libros publicados en vida: "Misas de Primavera" (1911), "93 Poemas de las Tierras Polares" (1914), "Vera Rápido" (1919) y "Del Verano Nuevo" (1940).

El cureptano quería cambiar todo. No estaba conforme. No aceptaba. Quiso por ello apenas uno de sus poemarios pasó por imprenta antes de su muerte, y en Concepción sólo una calle y una escuela llevan su nombre. Igualmente, en tanto, entendió que Jorge era un buen hijo. El 27 de mayo de 1936, aquél pueblo decidió cambiar su nombre, y desde entonces se llama "Poeta González Bastías".

González y González, poetas [artículo] Mario Verdugo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Verdugo Arellano, Mario, 1975-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

González y González, poetas [artículo] Mario Verdugo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa